
中小学生的寒假时光已
经开启，可对不少孩子来说，假期

可能是假的。

尽管不用去学校，但一些孩子依旧忙
碌，辅导班成了他们新的去处，课后作业与
上学时相比丝毫没有减少。

在国家连番要求“减负”的背景下，

课外补习市场缘何持续火热？ 这
些“小灶”真的管用吗？
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课外辅导市场良莠不齐

你家孩子的“小灶”管用吗？

课外辅导市场火爆

“减负后，从理论上来说，学生的课后作业
变少了，课业负担会减轻。 可是，学生写作业的
地点早已从学校转到了课外辅导班。”河北省邯
郸市育华中学教师何宁

(

化名
)

说。

何宁告诉记者， 有些辅导班的授课老师其
实就是学校教师， 他们会特意在辅导班上讲更
多的题，讲的更细致，以此吸引更多学生报名。

“尽管这是违反规定的，但是依旧屡禁不止”。

在北京市一所中学担任教师的梁静， 也认
同课外辅导机构流行的观点。

“在北京，很多孩子都在上课外辅导班。 从
目前来看，上辅导班的孩子都是补语文、数学、

英语。 不过，随着考试科目调整，历史、地理、生
物、化学等科目可能也会进入辅导班的补习目
录。总而言之，对孩子来说，哪科弱就补哪科。 ”

梁静对《法制日报》记者说。

在邯郸一所中学担任政治老师的王枫，对
课外辅导班有更深的感触， 他的弟弟就在上辅
导班。

“我弟弟现在上初中。 以前，我还能辅导
他，但现在不行了，题目太难，而且有些知识点
也都忘了。 再说，在家里，我是姐姐，他根本就
不听我的话。 所以，还是把他送到了辅导班。 ”

王枫说，据她了解，现在很多孩子都在上辅导
班，语文、数学、英语、物理、化学……几乎所有
科目都有人在补习。 一些学校附近就有不少辅
导班，学生来去也方便。

除了上辅导班， 给孩子请家庭教师也是不
少家长的选择。

在天津市一家大型教育培训机构担任辅导
老师的韩瑶，在上大学时就兼职家庭教师。

韩瑶告诉记者，辅导班收费一般都比较高，

普通工薪家庭大多选择请大学生做家庭教师。

“我进入教育培训这个行业，完全是巧合。

上大学时，有一次临时替舍友去给孩子补课，没
想到因为讲得好被留用了。 最开始没有经验的
时候，

1

小时
30

元。后来逐渐有经验了，每小时
100

元。 ”韩瑶说，讲好课也是树立品牌的过程。

家长之间会互相分享教师资源， 我教的第二个
学生就是第一个学生的家长推荐来的。

辅导并非都有效果

付出了时间和金钱就一定能
提高成绩吗？

“我弟弟成绩太差了，参加辅
导班后，成绩略微有点提高吧。 不
过，即便成绩没有提升，也会继续
上辅导班，用我妈的话说就是图个
心里安慰。 朋友、邻居的孩子都在
上辅导班，总不能让自己家的孩子
输在起跑线上吧。 ”王枫说。

梁静告诉《法制日报》记者，上
辅导班的有两类学生，一类是本身
学习很好，但想出类拔萃、更加优
秀，这类学生上辅导班的效果还是
很明显的；另一类是学习成绩不太

好的，这就因人而异了，总体来说感
觉成绩并没有提高多少。

参加辅导班是否有效果， 除了
学生本身的原因， 与辅导机构的师
资力量也有很大关系。

韩瑶告诉记者， 她现在工作的
教育培训机构规模很大， 在全国开
办了
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多个学习中心， 算是大型
企业，教学质量也能够得到保障。培
训机构的老师都有本科以上学历，

只要讲课讲得好就可入职，教师资格
证并不是必备的证书。“不过，领导有
时候也会忽悠家长。 一般来说，家长
更希望授课老师是师范院校毕业的，

所以领导就要求我们对外声称是师
范生，让家长更加信任我们”。

当然， 并非所有辅导机构都
对师资有要求、 都能保证辅导教
学质量。

“我曾经在一家小型教育培训
机构工作，那里的问题实在太多，没
过几天我就不干了。 ”韩瑶说，那家
教育培训机构虚报老师学历， 而且
没有正规执照， 他们拉学生家长全
靠连哄带骗。“有些家庭的经济条件
不算好， 但家长都把辛辛苦苦挣的
血汗钱交给了这家培训机构， 我看
着挺难受的”。

严格监管培训机构

给中小学生“减负”一直是国家
硬性要求，不少家长也抱怨孩子作
业太多。 在此背景下，为何还有这
么多课外辅导机构？ 课外辅导机构
良莠不齐的问题怎样解决？

对此，中国教育科学研究院研
究员储朝晖认为，根据相关规定，义
务教育阶段教师不得在校外兼职。

从目前来看，这一规定有一定效果，

多数在职教师会拒绝在外补课。 在
这种情况下，课外辅导机构的需求
就增加了。 还有一个原因在于考试
评价体系，目前这些课外辅导机构
都是围绕如何提高学生的分数展开
教学，这是有问题的。 美国的课外
辅导机构比较少，学生的课外活动
比较丰富。 所以，如果能让我国这
些课外培训机构开展更多样化的活
动，满足学生多样化的需求，那就是
健康的课外辅导方式。

在储朝晖看来，目前很多课外
辅导机构只是经过工商部门登记，

并不归教育部门管理，教育部门对
此类辅导机构没有行政执法权。

对此，

21

世纪教育研究院副院
长熊丙奇认为，我国对课外辅导机构
有明确的要求：培训机构必须有证有
照经营。 可是，现实中这种有证有照
的监管方式反而导致大量监管之外
的情况发生。 比如，有的培训机构只
有营业执照没有办学许可证，在这种
有照无证的情况下，机构会首先办理
教育咨询的工商营业执照，之后再扩
大经营范围，开展教育培训等超出经
营范围的业务。再比如，有些培训机
构既没有营业执照， 也没有办学许
可证，属于无证无照经营。按理来说，

无证无照机构是被法律所禁止的，与
无证有照相比，无证无照的情节更严
重，但是在现实中无证无照反而处于
监管之外。 教育部门认为这种机构
未办理办学许可证不归教育部门管
理，工商管理部门认为也不应该纳入
他们的管理范畴，结果就是此类机构
长期处于欠缺监管的状态。

“另一方面，目前还没有对教育
培训机构的培训内容进行明确限制。

许多国家明确禁止超前教育，并且出

台了《超前教育体系法》。 比如，孩子
上小学三年级，就不能培训七年级的
内容， 因为这样会破坏整个教育体
系。 我国已出台了学前教育‘去小学
化’的规定，但在落实上还是流于形
式。”熊丙奇说，教育培训机构应该按
照工商企业进行管理，不用办理办学
许可证，但是应该履行备案制。 也就
是说，所有的教育培训机构都必须到
教育部门备案，教育部门根据备案项
目建立起教育风险准备金。 这样一
来，所有的教育培训机构都被纳入了
监管体系，相关部门也可以对机构进
行过程性监管。目前我国的前置性审
批存在情况复杂、 落实困难等问题，

备案制不失是一个好办法。

“总的来说，不少教育培训机构
都存在无证无照或者各式各样的违
规经营问题， 相关部门必须依法治
教， 通过立法来规范所有的教育培
训机构， 同时也要对教育培训机构
的违法经营、 超前培训加大监管和
处罚力度。 ”熊丙奇说。

(

据《法制日报》
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